

### VI. Zusammenfassung

In der vorliegenden Studie sollte überprüft werden, ob die in der gewerblichen Personenbeförderung in der Lüneburger Heide eingesetzten Kutschpferde einer zuträglichen Arbeitsbelastung ausgesetzt sind.

Die Untersuchungen wurden mit insgesamt 60 Warmblütern, Kaltblütern und Friesen während regulärer Touristenfahrten (max. 32 km pro Tag) durchgeführt. Zusätzlich erfolgte vor und nach der Kutschsaison ein über die Last gestaffelter Stufenbelastungstest als Feldtest mit 4 bzw. 3 Friesengespannen. Zu definierten Zeitpunkten wurden Zugkraft, Herz-, Atemfrequenz sowie biochemische und hämatologische Parameter (Laktat, Hämoglobin, Hämatokrit, Kreatinkinase, Harnstoff und Elektrolyte) untersucht.

Bei den regulären Kutschfahrten wurde eine mittlere Zugkraft pro Gespann von 540-750 N gemessen. Die mittleren Herzfrequenzen direkt nach Belastung beliefen sich auf 75-94, 10 Minuten nach Belastung auf 47-58 Schläge/min. Die mittleren Atemfrequenzen lagen zwischen 39 und 73 Atemzügen/min, während sie 10 Minuten nach Belastung 18-49 Züge/min erreichten. Der mittlere Laktatgehalt im Plasma lag im Bereich von 1,2 bis 1,9 mmol/l, auch die weiteren biochemischen (Kreatinkinase, Harnstoff, Elektrolyte) und hämatologischen Parameter (Hämatokrit, Hämoglobin) wiesen lediglich geringe Konzentrationsveränderungen auf.

Im Verlauf des ersten Stufenbelastungstests stieg die mittlere Laktatkonzentration bei der 1500 kg-Belastungsstufe (660 N) auf  $9,2 \pm 3,0$  mmol/l im Vollblut an, im zweiten Stufenbelastungstest auf  $3,6 \pm 0,9$  mmol/l. Dieses Resultat des Stufenbelastungstests spricht dafür, daß die Kutschsaison für die Pferde eine Art Trainingseffekt darstellt.

Für die Mehrzahl der Pferde handelte es sich bei den Fahrten um eine zumutbare Belastung. Der Niedersächsische Kutschenerlaß (1997) bietet im Sinne des Tierschutzes eine gute Basis für die in der gewerblichen Personenbeförderung eingesetzten Kutschpferde. Die zum Teil ermittelten hohen Herz- und Atemfrequenzen sowie Laktatgehalte einiger Pferde, ließen sich allerdings zum Teil auf die Fahrweise des Kutschers zurückführen.

Für die tierärztliche Kontrolle vor Ort wird empfohlen, den Belastungszustand des Pferdes anhand von Gesamteindruck, Herzfrequenz und Atemfrequenz zu beurteilen. Dies könnte in Anlehnung an Vorgehensweisen des Distanzreitens geschehen.

Ina Schulz: Work load of coach horses used in the commercial passenger transportation

### VII. Summary

The aim of this study was to investigate if the seasonal work load is tolerable for coach horses which are used in the commercial passenger transport in the Lüneburger Heide.

A total of 60 horses (warm-blooded horses, draught horses and Friesian) were studied during regular tourist transportation with a maximum of 32 km per day. Additionally a standardized exercise test with increasing work load was conducted as a field test with 4 or 3 Friesian and cart, respectively. At defined times draught force, heart rate, respiratory frequency as well as biochemical and hematological parameters (lactate, hemoglobin, hematocrit, creatine kinase, urea and electrolytes) were measured.

During the regular passenger transport a mean draught force of 540-750 N per cart was observed. Immediately after exercise heart rate increased to 75-94 beats per minute and 10 minutes after exercise heart rate dropped to 47-58 beats per minute. Directly after exercise mean respiratory frequency was between 39 and 73 breath per minute and during recovery a mean between 18 and 49 breath per minute was determined. Lactate concentration in blood varied between 1.2 and 1.9 mmol/l, no significant changes were noticed for further biochemical parameters (creatine kinase, urea and electrolytes) and for hematological parameters (hematocrit and hemoglobin).

Lactate concentration in blood increased during first standardized exercise test (before seasonal work) to  $9.2 \pm 3.0$  mmol/l (work load 1.500 kg, 660 N) and after the second standardized exercise test (after seasonal work) a rise in lactate concentration up to  $3.6 \pm 0.9$  mmol/l was analyzed. The lower increase in lactate concentration during the second standardized exercise test could be considered as a training effect during seasonal work.

For the majority of the horses passenger transport load during the season seemed to be tolerable. Regarding the animal welfare the legislation (Niedersächsischer Kutschenerlaß, NMELF 1997) presents a good basis for coach horses which are engaged in the commercial passenger transport. In some cases heart rate, respiratory frequency as well as lactate concentration were in upper ranges which could be related to the driving manner of the coachman. For controlling work load it is supposed to check horses' general impression, heart rate and respiratory frequency following the recommendation for endurance competition.